



## Hospital del Cáncer vuelve a frenar: SEA lanza proceso ciudadano por muro patrimonial

**Sergio Sáez Fuentes**

El proyecto del nuevo Instituto Nacional del Cáncer podría enfrentar un nuevo retraso debido a un muro histórico que data de finales del siglo XIX. El Servicio de Evaluación Ambiental (SEA) ordenó abrir un segundo proceso de participación ciudadana de 30 días y congeló la evaluación de la iniciativa tras identificar cambios en el Estudio de Impacto Ambiental (EIA) que "modifican sustantivamente el proyecto y los impactos ambientales que este genera", según explicó el director regional Arturo Nicolás Farías.

Entre los efectos destacados figura la "alteración de parte del muro medianero del Monumento Histórico "Casco Histórico del Cementerio General" que se ubica en el área de influencia del proyecto en Independencia.

El muro, construido aproximadamente en 1882, conecta simbólicamente el Hospital San José con el Cementerio General a través de los portales Limay y Arriarán, y presenta daños de erosión, humedad y pérdida de

ladrillos, según el EIA. Además en distintos sectores se encuentra vandalizado con grafitis.

El Consejo de Monumentos Nacionales (CMN) cuestionó la propuesta de la concesionaria para reforzar el muro con marcos de hormigón armado, calificándola de "invasiva formal, material y estructuralmente". En su oficio, el organismo pidió "presentar una nueva propuesta que aborde y recupere el elemento en su concepción integral, basada en un análisis estructural que considere la totalidad de su espesor, incluyendo los nichos y portales". Sin embargo, no entregó una propuesta propia para mejorar la intervención, dicen fuentes conocedoras. El SEA en su resolución enfatizó que la participación ciudadana es un derecho, mientras la obra de más de US\$185 millones, que incluye un edificio de alta complejidad, casa de acogida y salas cuna, permanece en suspenso, a la espera de nuevas observaciones. El proyecto ya contó con un proceso de participación ciudadana que se dio inició en 2024.



El muro, construido aproximadamente en 1882, conecta simbólicamente el Hospital San José con el Cementerio General a través de los portales Limay y Arriarán, y presenta daños de erosión, humedad y pérdida de ladrillos,